



ELECCIONES AUTONÓMICAS **2023** 

## PROGRAMA ELECTORAL PSOE ARAGÓN

2023-2027





## ÍNDICE

1.	ARAGÓN EN EUROPA			6	
	1.1 1.2 1.3 1.4 1.5	Aragón a la c Liderazgo en Referentes er	encia a nivel logístico abeza en la lucha contra la despoblación las instituciones europeas n la gestión de fondos europeos onEU: hacia un Aragón verde, social y digital	8 8 9	
2.	ARAGÓN EN ESPAÑA				
	2.1 2.2	-	y aragonesismo municipios, nuestra razón de ser		
3.	ARAGÓN Y EL TALENTO				
	3.1	El Centro Ara	gonés del Talento	16	
4.	UN PACTO POR EL CRECIMIENTO				
	4.1 4.2 4.3 4.4 4.5 4.6 4.7 4.8 4.9 4.10 4.11	Un empleo de calidad Competitividad y sostenibilidad, una economía más humana La importancia de las PYMES, los autónomos y la economía social Vivienda para el progreso económico y social Internacionalización sostenible y adaptación al cambio climático Energías limpias y medio ambiente ejemplar Más circularidad en nuestra economía Investigación, desarrollo e innovación Movilidad y Logística Agroalimentación Turismo sostenible			
5.	LA SOCIEDAD DEL BIENESTAR: HACIA UN NUEVO CONTRATO SOCIAL				
	5.1	5.1.1 5.1.2 5.1.3	iales  Respondiendo siempre a los desafíos  El corazón de la socialdemocracia  Propuestas concretas  La educación que queremos  La educación que estamos construyendo  La educación que impulsamos	32 34 36 36	



	5.3	Sanidad, retos de presente y futuro	43		
		5.3.1 La gestión de recursos humanos sanitarios	43		
		5.3.2 Urgencias y atención rápida sanitaria	43		
		5.3.3 Salud Pública	43		
		5.3.4 Atención Primaria	44		
		5.3.5 Atención a la cronicidad y multimorbilidad	45		
		5.3.6 Salud Mental	46		
		5.3.7 Prevención del suicidio en adultos y menores	47		
		5.3.8 Atención a tiempo	47		
		5.3.9 Atención especializada	48		
		5.3.10 Innovación sanitaria y participación ciudadana	49		
	5.4	El deporte como derecho de las personas	50		
6.	UN FUTURO PARA LOS JÓVENES, LA INFANCIA Y LAS FAMILIAS				
	6.1	Juventud	55		
	6.2	Infancia			
	6.3	Una segunda oportunidad para los jóvenes que lo necesiten			
<b>7.</b>	MÁS FEMINISMO Y MÁS IGUALDAD				
	7.1	Igualdad como principio básico entre mujeres y hombres			
	7.2	Igualdad LGTBI			
	7.3	Un Aragón diverso			
	7.4	Un Aragón más solidario			
8.	LA SOCIEDAD DIGITAL				
	8.1	Nuevas infraestructuras digitales			
	8.2	Capacidades personales y empresariales			
	8.3	Gobierno innovador y derechos digitales			
9.	ARAGÓN Y LA CULTURA				
	9.1	La cultura como apuesta de presente			
	9.2	Nuestro patrimonio cultural			
10.	DERECHOS Y LIBERTADES EN LA SOCIEDAD: MÁS DEMOCRACIA				
	10.1	Gobierno Abierto y transparencia democrática	69		
	10.2	Memoria Democrática			
	10.3	Laicismo, derechos y libertades			
	10.4	Justicia			
	10.5	La socialdemocracia como herramienta de futuro			

administrativos, los que han promovido las políticas públicas que nos han situado como un país y una región pioneros en esta materia.

- En 2005 se aprobó en España la Ley del Matrimonio Igualitario, siendo el cuarto país del mundo en aprobarlo y abriendo un marco de nuevas oportunidades a las personas LGTBI, no sólo porque les permitía contraer matrimonio, con todos los derechos y reconocimientos que este tipo de uniones conllevan, sino porque contemplaba también la adopción de hijos e hijas. Dos años después se aprobó la primera legislación que ampliaba los derechos a las personas transexuales en nuestro país. Asimismo, se impulsaron políticas públicas que contribuyeron a favorecer el respeto y la tolerancia, como la creación de la asignatura de Educación para la Ciudadanía, que proponía introducir en el ámbito educativo el refuerzo de los valores constitucionales, de libertad e igualdad, desde las edades más tempranas.
- En el caso de Aragón, ha sido el Gobierno de Javier Lambán el que ha situado a nuestra comunidad como una de las más avanzadas de España en el reconocimiento y ampliación de los derechos de las personas LGTBI, tras el impulso y la aprobación de dos legislaciones en materia de igualdad LGTBI y de transexualidad, que han servido para que diversos estudios y organismos independientes pongan como ejemplo de políticas públicas avanzadas en esta materia a nuestra tierra. Además, también en Aragón se han impulsado otras políticas públicas desde el gobierno autonómico para favorecer la mejora de las condiciones de vida de las personas LGT-BI, como la creación de la Oficina contra la Discriminación o el impulso de acciones de igualdad positive en materia educativa, sanitaria, laboral o social.
- No obstante y pese a que nos encontramos en una de las sociedades más tolerantes del mundo con las personas LGTBI, la discriminación persiste y los ataques LGTBIfóbicos se están incrementando exponencialmente como consecuencia de la proliferación de discursos de odio que atentan contra la libertad y, en muchos casos, contra la vida de estas personas. Es por ello que el PSOE de Aragón refuerza su compromiso con los derechos y libertades de todas las personas, con la promoción de la igualdad y el fortalecimiento de los derechos de las personas LGTBI y con la lucha contra toda manifestación de discriminación, desigualdad o violencia contra el colectivo.

## 7.3 UN ARAGÓN DIVERSO

- Aragón durante muchos años ha sido tierra de emigración desde nuestros municipios al resto de grandes ciudades del país. Por eso hemos de ser capaces de empatizar y saber dar la acogida necesaria a las personas migrantes que llegan a Aragón con la esperanza de tener una vida mejor, para apoyar con su esfuerzo y espíritu en las tareas no siempre bien reconocidos por la sociedad.
- Esta población de origen extranjero lleva ya asentada muchos años en nuestra Comunidad, muchos

de los hijos de los inmigrantes han nacido aquí y las adquisiciones de nacionalidad española crecen paulatinamente.

- Por ello, ya no podemos hablar sólo de "inmigración" sino de diversidad cultural, porque cada vez más aragoneses y aragonesas tienen orígenes diversos y se encuentran a caballo entre varias culturas.
- En un contexto de auge de la extrema derecha y de los discursos xenófobos y de odio tanto en España como en el conjunto de Europa, reafirmamos que la diversidad cultural es fuente de riqueza en lo económico, en lo cultural y en lo social.
- No debemos desaprovechar esa fuente de riqueza y garantía de futuro de la que ya disponemos.
- Por ello, el PSOE de Aragón nos comprometemos a seguir impulsando políticas de inclusión, convivencia, interculturalidad y apoyo al tejido social y a generar un marco de igualdad de oportunidades, derechos y deberes que garanticen la inserción y la participación social de la población de origen extranjero.
- Instaremos al Gobierno de España a recuperar el Fondo de Apoyo a la Acogida e Integración de Inmigrantes y el Refuerzo Educativo.
- Y, por último, promoveremos una Ley Aragonesa de Igualdad de Trato y No Discriminación.
- En materia de acogida e inclusión de solicitantes y beneficiarios de protección internacional, reclamaremos al Gobierno de España poder avanzar en competencias compartidas en la gestión del programa de asilo y refugio y pondremos en marcha un Programa de Patrocinio Comunitario de Beneficiarios de Protección Internacional.

## 7.4 UN ARAGÓN MÁS SOLIDARIO

La pandemia de la COVID-19 ha tenido un doble im • pacto en la cooperación para el desarrollo.

- Por el lado positivo, ha reafirmado que los problemas globales exigen soluciones globales y que, para ello, la cooperación internacional es imprescindible en un mundo interconectado en el que los desafíos con los que nos enfrentamos afectan al conjunto de la Humanidad y no conocen fronteras.
- Pero, por el lado negativo, la pandemia ha detenido en seco los avances que veníamos experimentando desde hace unos años en la lucha contra la pobreza.
- Registramos hoy el mayor aumento de la pobreza en el mundo desde la Segunda Guerra Mundial y las consecuencias de la guerra en Ucrania amenazan con empeorar todavía más la situación. En 2022, se estima que 667 millones de personas viven en una situación de pobreza extrema.

- No podemos vivir de espaldas a esta realidad. Los socialistas reafirmamos nuestro compromiso con la solidaridad internacional, la cooperación para el desarrollo y con la ciudadanía global.
- Sin perjuicio de las novedades que introduzcan la legislación nacional y autonómica en esta materia, proponemos articular una cooperación aragonesa en torno a seis Estrategias que serán elaboradas y consensuadas por todos los actores de la cooperación aragonesa:
- Una Estrategia Aragonesa de Coherencia de Políticas para el Desarrollo Sostenible cuya implementación tendrá reflejo en la estructura del Gobierno de Aragón.
- Una Estrategia Aragonesa de Cooperación Directa que establecerá los principios, objetivos, e instrumentos para impulsar acciones de cooperación directa por parte de las Administraciones Públicas aragonesas.
- Una Estrategia Aragonesa de Cooperación Multilateral que definirá los campos en los que Aragón pueda contribuir a la acción de las Instituciones Internacionales.
- Una Estrategia Aragonesa de Cooperación Local que concretará los objetivos e instrumentos que permitan a cualquier Entidad Local participar en la cooperación para el desarrollo, independientemente de su tamaño y capacidad de acción y reforzará a aquellas que ya disponen de una política de cooperación
- Además, renovaremos las que están vigentes hasta 2023:
- La Estrategia Aragonesa de Educación para el Desarrollo y la Ciudadanía Global.
- La Estrategia Aragonesa de Acción Humanitaria y de Emergencia.
- En el marco de la legislación vigente, trabajaremos para simplificar y adaptar los procedimientos administrativos a la compleja realidad de la cooperación internacional.
- Por último, en materia presupuestaria, el PSOE de Aragón se compromete a avanzar hacia la meta del 0.7% renovando un Pacto por la Cooperación que establezca una calendarización en este sentido, alcanzando no menos del 0,4% del presupuesto en 2027.